

## 1 Termas Romanas del Puig de Sant Grau

Siglo I. Monumento histórico de interés nacional. Son los restos mejor conservados del imperio romano de AQUAE CALLI-DAE, actualmente Caldes de Malavella. El edificio termal romano de Sant Grau construido alrededor del año 100 d.C. sobre un balneario anterior, de los siglos II-I a. C., que fue en gran parte destruido y del que se conocen muy pocos vestigios (restos de un enlosado, de alguna pared con arcos, una pequeña parte de la fachada y una piscina). El edificio del siglo I a. C., por el contrario, se conserva de forma notablemente íntegra. Aún se pueden observar los mecanismos de funcionamiento de agua casi intactos. El edificio consta de una piscina central (natatio) rectangular, de 7,90 por 6,65 metros, y de acceso escalonado, y de una serie de habitaciones abovedadas para recibir tratamientos curativos. Hay tres espacios en la parte trasera, inicialmente se pensaba que eran bañeras, pero se trata de estancias donde se usaban aceites. Sus características son eminentemente salutariferas vinculadas al culto probablemente a Apolo o a alguna otra divinidad curativa de enfermedades. En época medieval el balneario siguió en funcionamiento. Dos nuevas piscinitas ocuparon el espacio de la antigua estancia sacra, mientras la circulación del agua acumulaba sedimento calcáreo por todos los lados sur y este del edificio. Sus estructuras fueron aprovechadas en el siglo XIV para construir el castillo de Caldes, pero las funciones balnearia del edificio romano, ahora reconvertido en hospital, perduraron aún hasta el siglo XIX.

## 2 El Puig de Sant Grau

Siglos I-XIX. Pequeño promontorio donde se localizan varios brolladores de agua termal de Caldes, que fueron explotados desde la antigüedad con la construcción de unas termas romanas. En época medieval, el monte fue ocupado por el castillo de Caldes, del que sólo quedan partes de la muralla y las torres. La capilla de Sant Grau, s. IX, que le da nombre fue la iglesia parroquial de la villa hasta que quedó obsoleta por el crecimiento de la población y por el hecho de estar construida en una zona con fuertes surgimientos de agua termal. Los cuerpos del cementerio no se descomponían, sino que se momificaban. Entonces, se decidió construir extramuros la nueva iglesia de San Esteban, s. XII. A partir de este momento la capilla de St. Grau fue el lugar donde se reunía el común de la villa, el síndico, etc. En el s. XIX, gran parte del promontorio fue adquirido por el industrial Pau Estapé Maristany, quien hizo construir la planta embotelladora de "Aigua Imperial" en la actual plaza del Agua. El Sr. Estapé adecuó el espacio para promoción su producto, aprovechando la gran afluencia de veraneantes a la villa balneario de Caldes. Además de la primera campaña de excavación arqueológica de las termas romanas, creó un jardín modernista que incluyó las fuentes de Sant Grau o de la Roqueta y la del Hospital, protegidas dentro de templos neoclásicos. Con la crisis del fenómeno del verano, el conjunto quedó abandonado, hasta que hace unos años el Ayuntamiento de Caldes lo compró y adecuó.

## 3 El Castillo y Las Murallas Medievales

Siglo XII. Castillo medieval construido sobre los restos de las termas romanas. Fue derribado entre los siglos XVIII y XIX. Actualmente los únicos testimonios de su existencia son una parte de la muralla con sus torres. Siglos XII- XIV. La villa de Caldes tenía desde el siglo XIV una muralla que defendía la población. Se conservan distintos tramos, localizados en Cal Ferrer de la Plaça, la capilla de Sant Grau y el canal que sigue la fuente de la Mina. Se trata de un muro de sillera con alpilleras. El castillo tenía su propia muralla de origen más antiguo, de la que se conservan tres torres defensivas, una de las cuales construida sobre los restos de las termas romanas.

## 12 Ruta del Camp dels Ninots

Visita señalizada en el yacimiento paleontológico del Camp dels Ninots (Campo de los Niños, en catalán), declarado Bien Cultural de Interés Nacional. Bajo los campos de cultivo, se esconden uno de los pocos yacimientos que permiten reconstruir todo un ecosistema de hace unos 3,1 millones de años, concretamente del periodo que se conoce como el Plioceno Superior. El topónimo del Camp dels Ninots proviene de antiguo, de cuando muchos caldeses iban para buscar lo que ellos llamaban muñecos: unas piedras (de ópalo menilítico) con unas formas curiosas, arrionadas, con las que jugaban a imaginar figuras diversas. Los trabajos científicos que se llevan a cabo desde 2003 han permitido recuperar restos fósiles animales: aves, peces, anfibios, reptiles y mamíferos como bóvidos o tapires, y restos vegetales como hojas, troncos y polen. Gracias a estos estudios se sabe que el yacimiento se sitúa en un antiguo volcán, en el cráter del cual, cuando la actividad volcánica cesó, se formó un lago.



- 1 Del fuego a la agricultura
- 1 Un clima subtropical del mediterráneo
- 12

## 4 Historia del embotellamiento de agua

El primer embotellamiento industrial del que tenemos constancia es del año 1870. Fue entonces cuando la familia Pla y Deniel obtuvo el permiso de exportar agua medicinal con el nombre "San Narciso". Hacia el año 1880, el doctor Modest Furest Roca compró los terrenos del Puig de les Ànimes para explotar sus fuentes Gran, de la Cantera, Xica y del Fetge. El agua fue inicialmente comercializada con el nombre "Aigua del Puig de les Ànimes". En el año 1891 el agua tomó el nombre de "Vichy Catalan". Al poco tiempo, la planta embotelladora adquirió un éxito notable. A finales del siglo XIX, el Puig de Sant Grau fue adquirido por el industrial Pau Estapé Maristany, quien hizo construir la planta embotelladora de "Aigua Imperial" en la actual plaza del Agua. El proyecto se completó con la adecuación del espacio y la construcción de un jardín modernista que tenía por objeto promocionar su producto. Finalmente, el balneario Soler y el balneario Prats embotellaron el agua de la fuente de la Mina antes de la Guerra Civil, con los nombres, respectivamente, de "Aigua del Balneario Prats" y "Fuente Catalana". Pasada la guerra, las dos empresas se fusionaron para embotellar "Aigua Malavella", que en el año 1985 fue adquirida por S.A. Vichy Catalan.

## 5 Cruce de caminos antiguos

Siglos XIV-XVIII. El cruce de las actuales calles Llibertat i Plaça Petita fue en época medieval el núcleo de la villa de Caldes. El camino que iba hacia el norte se dirigía a Girona, el del este a Cassà y Llagostera, el del oeste era el camino real de Santa Coloma de Farners y el del sur era el camino real de Vidreres. Cada uno de los caminos tenía salida de la villa amurallada a través de los respectivos portales, de los cuales prácticamente no quedan vestigios. El único indicio que se conserva lo encontramos bajo el tramo de muralla que se adosa a Can Ferrer de la Plaça, donde vemos los restos del quicio del portal de Girona. La cruz que hay grabada en una de las casas del cruce es un testimonio de este antiguo enclave intramuros.



## 6 Font de la mina y lavaderos municipales

La Font de la Mina es una fuente de agua termal, también conocida con el nombre de Raig D'en Mel. Apareció a raíz de las obras de construcción de una mina, que se hacían para desecar un campo pantanoso. Durante la década de 1840 su agua caliente fue canalizada de forma subterránea hasta unas casas de baños, que fueron los antecedentes de los balnearios Prats y Soler. El agua de la fuente fue embotellada para el consumo por el Balneario Prats con el nombre de "Aigua del Balneario Prats" y por el Balneario Soler como "Fuente Catalana", hasta que ambos se fusionaron bajo el nombre "Aigua Malavella". Finalmente, el año 1985 fue adquirida por Vichy Catalan. El agua brota a unos 60 °C y presenta reconocidas propiedades; por ello es habitual la presencia de gente de la comarca para tomarla. Los lavaderos que hay próximos se llenan del agua termal que sobresale de la fuente, y en toda la región gozaba de mucho renombre debido a su idoneidad para hacer la colada. Este es el origen del topónimo de la Riera del Lleixiu (Lejía), que transcurre por delante y que recoge sus aguas.

## 7 Las ramblas y las casas de verano

A principio del siglo XX se empezaron a construir casas de verano al sur del núcleo antiguo de Caldes, con una rambla arbolada como eje central. El paseo, promovido por el barcelonés Bartolomé Recolons, se convirtió en un lugar muy frecuentado por los barceloneses que venían a tomar las aguas en la localidad. Las casas que se construían tenían una notable influencia de la estética modernista y novecentista, con motivos decorativos distintivos como son las molduras, hastiales sinuosos y el trabajo de la cerámica y la forja. Son ejemplos de ello las casas Mas i Ros, Matlló, Chalets de Vilay y Bell, Falgaes començà, chalet de Antoni Mas y la Colonia Rodríguez. La rambla fue prolongada con un nuevo tramo arbolado, promovida por el propietario de la masía vecina de Can Rafel. El modelo constructivo de esta zona fue el de grandes casas aisladas, entre las que destacan la Villa Rosaró y la Torre de Can Sala. Otras casas modernistas interesantes del núcleo histórico: Quintana, Perxachs, Manegat, Pla i Deniel, casa del Poeta Matheu, Casa de las Purnes (de las Purnas), Torre dels Ocells (de los Pajaros).



## 8 Iglesia parroquial San Esteban

Siglos XI-XVII. Iglesia del siglo XI dedicada a San Esteban. De sus oratorios sólo se conserva los ábsides románicos de grandes dimensiones, de estilo lombardo y la planta basilical. Ha sido reformada en varias ocasiones y lo que vemos actualmente es mayoritariamente del siglo XVII. La fachada es de estilo renacentista y en ambos lados de la puerta, en la parte inferior, se puede ver uno de los símbolos de Caldes, unas grandes calderas. La iglesia está en el centro de la plaza de San Esteban y está rodeada por edificios modernistas, neoclásicos y eclécticos; el más destacado es la Casa Quintana. En las calles del alrededor, podemos encontrar más edificios emblemáticos como el Teatro - Casino Municipal.



## La leyenda de la Malavella

La leyenda de la Mala Vella (Mala vieja, en catalán) se sitúa en el lugar mágico de la ermita de San Mauricio, lugar donde se venció a la señora fealdad, una mujer vieja, mala y jorobada, para liberar al pueblo de Caldes de los impuestos y del miedo ante la desaparición constante de sus niños. Según dice la leyenda, la bruja de la Malavella tenía un pacto con el diablo mediante el cual podía mantener el poder sobre los aldeanos, pero siempre y cuando cada noche encendiera el corazón de un niño pequeño. Gracias a un muchacho forastero, Mauricio, quien descubrió el terrible secreto de la bruja fealdad, se ahijó esta mala vieja que nunca más regresó a Caldes.



## 9 La Granja y la Fuente de la Vaca

La Granja es un proyecto de urbanización iniciado en la década de 1920, que preveía la construcción de una ciudad-jardín para los veraneantes de Caldes. Según este plan, las torres señoriales se acompañarían de espacios ajardinados, con un parque público que sería su centro social. En una primera fase de urbanización, se construyeron seis torres de estilo novecentista, de las cuales destacan la Vila Catalina (Torre nº 1), la Rectoria (Torre nº 2) y la Torre dels Cavalls (Torre nº 5). El parque público recibió el nombre de la preexistente fuente, junto a la cual se construyó un pozo y un merendero conocido como el Casinet. La nueva Font de la Vaca es una construcción de estilo modernista, con los muros esgrafiados y un azulejo en el bóveda dibujado que le da nombre, rematado por una cúpula de cerámica vidriada. El proyecto de urbanización de la Granja no prosperó a causa de la crisis del fenómeno del verano y el inicio de la Guerra Civil. Es un espacio agradable, tranquilo y el mejor lugar para tomar la fresca en verano.



## 10 Balneario Prats

Siglos XIX-XX. El antecedente del balneario Prats lo encontramos en un pequeño establecimiento termal que fundó la familia Prats, suministrado por el agua de la fuente de la Mina. La expansión del fenómeno del verano propició que durante la segunda mitad del siglo XIX se construyera el edificio actual en el centro de la localidad. Este nuevo edificio de gusto ecléctico, caracterizado por la utilización de elementos arquitectónicos de distintos países, tuvo que ser ampliado en el año 1912, según un proyecto del arquitecto Eusebi Bona Puig. En ese momento, también se sustituyó la portada de acceso actual. Al lado del establecimiento termal se construyeron un conjunto de casitas con el fin de alojar a los clientes, las cuales fueron derruidas hace años. El balneario Prats embotellaba "Aigua del Balneario Prats" a pequeña escala, hasta que, debido al aumento de la demanda de agua con gas, se unieron el Balneario Prats y el Balneario Soler para crear un nuevo embotellamiento con el nombre "Aigua Malavella", del agua procedente de la fuente de la Mina.



## 11 Balneario Vichy Catalan

Siglos XIX-XX. Balneario promovido por el doctor Modest Furest Roca, que compró los terrenos del Puig de les Ànimes en 1880 con el objetivo de explotar sus fuentes de agua termal. La explotación consistió en una planta embotelladora y unos baños "in situ". El agua de las fuentes Gran, de la Cantera, Xica y del Fetge fue inicialmente comercializada con el nombre "Aigua del Puig de les Ànimes", ya declarada entonces de utilidad pública. En el año 1891 el agua cambió su nombre por el de "Vichy Catalan", por analogía con las reconocidas aguas medicinales del centro termal francés. Ese mismo año el Dr. Furest amplió su proyecto con la construcción de un balneario, encargado a Gaietà Burguñà. El balneario se proyectó como un edificio de dimensiones monumentales, de estilo modernista y de marcada inspiración arabizante. Consta de dos partes diferenciadas que forman una "T". Se destaca el patio interior con una fuente, delante de la cual encontramos la capilla modernista de Sant Josep y Sant Esteve.



## Fuentes de agua termal: 56° C

Los manantiales de agua termal son un elemento singular de la villa de Caldes de Malavella, que han definido su carácter desde la antigüedad. Los manantiales locales tienen un origen común, agrupados en tres núcleos donde se concentran las fuentes: el Puig de les Ànimes, el Turó de Sant Grau y el Puig de les Moleres. El agua de Caldes brota a una temperatura de 56° y destaca por sus propiedades terapéuticas y medicinales, ya conocidas desde la época romana. Las reconocidas propiedades del agua termal a través de los baños termales favorecieron que fuera embotellada para que los pacientes pudieran seguir el tratamiento en sus casas. Las aguas termales de Caldes de Malavella son conocidas desde la época romana. Sus propiedades curativas son apropiadas para el tratamiento de enfermedades reumáticas, dispepsias, hepatitis, fracturas, heridas, y al mismo tiempo son recomendadas para regular las alteraciones del aparato digestivo, urinario y circulatorio.

- 1 Fuente de Bullidors
- 2 Fuente de San Narciso
- 3 Fuente de la Mina o "Raig D'en Mel"



## MAPA TURISTICO CALDES DE MALAVELLA



## Servicios y teléfonos de interés

- 1 Oficina de Turismo 972 480 103
- 2 Espai Aque 600 372 610
- 3 Ayuntamiento 972 470 905
- 4 Policía local 972 470 902 - 619 704 546
- 5 Biblioteca Municipal 972 472 350
- 6 CAP 972 470 109
- 7 Zona Deportiva 697 493 442
- 8 Piscina 697 493 442
- 9 Farmacia M. Casanovas 972 470 096
- 10 Farmacia Xènia Planas 972 47 11 10
- 11 Farmacia Francesc Folch 972 472 734
- 12 Área de autocaravanas
- 13 Estación de servicio
- 14 Carril bici
- 15 TREN 900 410 041
- 16 BUS (Sara) 972 300 623
- 17 BUS (Teia) 972 204 868
- 18 TAXIS (Ballu) 972 470 937 - 606 390 599
- 19 Teatro municipal
- 20 Parques infantiles
- 21 Skate parc
- 22 Supermercad
- 23 Edificio destacado
- 24 Tótem informativo
- 25 Salut Respon - 061
- 26 Urgències - 112

## Restaurants

1. Balneari Prats Restaurant - Plaça Sant Esteve, 7 - 972 470 051
2. Restaurant Ca la Maneta - C/ Prim, 3 - 972 470 019
3. Cafeteria Restaurant Riera - C/ Santa Maria, 30 - 972 470 079
4. Restaurant Can Quim - Avda. Catalunya, 35 - 972 470 213
5. Delicieux Restaurant - Avda. Dr. Furest, 32 - 972 470 000
6. Pizzeria El Duetto - Plaça Amical Mauthausen, 3 - 972 472 890
7. Hostal Estiba Restaurant - C/ Francesc Macià, 2 - 972 470 055
8. Restaurant Mas Oller - Vïnual de les Moleres, 1 - 972 470 257
9. Restaurant Franciac - Ctra. N.II, Km 703, Franciac - 972 470 211
10. The Club Café - Clubhouse, PGA Catalunya Resort - Ctra. N.II, Km 701 - 972 472 249
11. Lounge&Bar - Hotel Camiral, Ctra. N.II, Km 701 - 972 181 020
12. Restaurant 1477 - Hotel Camiral, Ctra. N.II, Km 701 - 972 181 020
13. Restaurant Lloc del Cigne - Avda. Catalunya s/n, Urb. Llac del cigne - 872 720 050

## Bares & Pubs

1. Bar Casa Rosa - C/ Sant Grau, 19 - 972 470 082
2. Bar Grill Trebol - Ctra. Llagostera, 156 - 686 839 146
3. Bar Nou Joker - Avinguda Sant Maurici, 8 - 972 470 044
4. Gata Maua Vermuteria - Carrer Major, 39 - 686 166 382
5. Kebab de la Casa - Carrer Tramarrulla, 16 - 872 985 709
6. La Granja de Caldes - C/ Nou, 56 - 972 480 133
7. Can Floris - Carrer Llibertat, 1 - 872 023 639
8. Pub Termic - Plaça Ajuntament, 9 - 972 472 442
9. Termal Café - Plaça Ajuntament, 5 baixos - 972 470 791
10. L'Art del Crep - Plaça Sant Esteve, 3 - 667 933 869
11. Black Coffee - Carrer Sant Sebastià, 30-41 - 972 666 254
12. Tiki Tapa - Carrer Vall-Inhoba, 40 - 972 686 161
13. Pool Bar - Hotel Camiral, Ctra. N.II, Km 701 - 972 181 020

## Para llevar

1. Pizzeria Piazzeta - Plaça la Selva, local 2 - 618 035 621
2. Sushi Nam - Ctra. Llagostera, 68 - 972 078 674
3. Superpallastre - Avinguda Sant Maurici, 3 - 633 333 946
4. Food Caldes - C/ Sant Sebastià, 41 Local 5 - 972 439 026

## Hotels y hostales

1. Balneari Prats - Plaça Sant Esteve, 7 - 972 470 051
2. Balneari Vichy Catalan - Avda. Dr. Furest, 32 - 972 470 000
3. Hostal Estiba - C/ Francesc Macià, 2 - 972 470 055
4. Hostal Fabrellas - C/ Major, 14 - 972 470 046
5. Hotel Camiral - Ctra. N.II, Km 701 - 972 181 020
6. Lavida Hotel - Ctra. N.II, Km 701 - 972 472 249

## Turismo rural

1. El Ranxo Bed&Breakfast - Vïnual de Franciac, s/n - 693 930 920
2. Masia Can Costa Rural - Vïnual de Baix, 31 - 660 032 486
3. Can Salom Turisme Rural - Vïnual de Baix, 8 - 615 618 170
4. Mar Teïdor - Vïnual d'Irrel, 26 - 646 223 388

## Golf

1. PGA Golf de Catalunya - Ctra. A-2, Km 701 - 972 471 577
2. Pich&Putt Franciac - Ctra. A-2, Km 703 - 972 471 028